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文化类综艺节目还能火多久

激发和保护企业家精神
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二维码安全需监管与市场同发力
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! ! ! !受!中国诗词大会"!朗读者"熏

染# 笔者最近关注了不少地方台的

文化类综艺节目# 比如黑龙江卫视

的!见字如面"和安徽卫视的!耳畔

中国"$ 看后由衷赞叹#现在的文化

类综艺节目越来越精致# 越来越有

情怀$ 这类节目大抵有一个共同特

点#即%坚守中华文化立场#传承中

华文化基因#展现中华审美风范&$

以!耳畔中国"为例#这个中国

风音乐竞唱节目# 意在用经典中国

风音乐唤醒民族记忆'((无论青海

花儿)陕北民歌#还是川江号子)彝

族歌舞# 每个带有地域特色的民间

音乐#都有浓烈悠长的风俗内涵和

引人入胜的故事底蕴* 让民歌唱响

天下#并%起底&蕴藉其中的丰富意

味# 不仅可让听者重温美好记忆#

更可弘扬博大精深的传统文化*

涌现出一批有品质的文化类节

目#当然是好事*但是#应避免几种误

区#比如浑水摸鱼+盲目跟风#尤其应

该祛除同质化现象, 同时应意识到#

别奢望靠几个节目就能催醒国人的

文化热情, 正如全国政协委员冯骥

才所称#%我们现在容易起哄,一个东

西出来#大家一哄而上都说好#所有

人就只关注一件事#不就坏了吗- &

再比如# 应该聚焦于优秀的传

统文化#而不是良莠不分#把糟粕也

视为珍宝, 全国政协委员朱晓进说

得中肯#什么是%优秀&的传统文化#

什么是%美&德#这需要判定#需要选

择# 需要依据我们所追寻的先进的

文化价值标准去反省我们的传统文

化,确实#必须警惕一些假借传承传

统文化之名# 行封建复古之实的做

法, 如果奉行捡到筐里都是菜的思

维#甚至挂羊头卖狗肉#就大谬了,

此外# 做文化类节目当力避自

我主义, 如果沉湎于本国的历史文

化#而忽略乃至排斥外来文明#同样

不妥, %物之不齐#物之情也, &丰富

多彩的人类文明都有自己存在的价

值#面对多元化的外来文明#我们有

责任多学习)多借鉴#而不是搞自我

封闭#更不是要搞唯我独尊,尊重并

吸收外来文明的精华# 才是真正的

文化自尊)自信)自立#我们的文明

之园才能万紫千红)生机盎然,

当然#就目前而言#我们的文化

类综艺节目还不够丰裕#特别是确实

有创新力度的节目,习近平总书记说

过#在文艺创作方面#存在着有数量

缺质量)有%高原&缺%高峰&的现象#

存在着抄袭模仿)千篇一律的问题#

存在着机械化生产)快餐式消费的问

题,这样的问题显然也适合文化类综

艺节目# 我们的原创精神尚待开发,

文化类综艺节目究竟能火多久-但愿

更有热度一些#更能滋养人心#而这

离不了%打捞者&, 有人说#优秀传统

文化就像一颗又一颗珍珠# 遗留在

岁月的河底, 将打捞起的珍珠编织

为美丽的项链# 成为培植我们精神

家园的真正财富#我们任重道远,
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! ! ! !这句话# 是对广州那家要求孩

子家长学历在本科以上的私立小学

的校长说的,

传承千百年的教育主张# 却被

!"世纪的一则招生通知 %啪啪&打

脸, 网友们猜测这句话背后可能有

这么几层意思.第一#通过选家长来

选学生# 毕竟家庭教育很重要/第

二#两位本科家长一起#才有能力承

担起私立学校繁重的课后辅导工

作/第三#学历高#收入一般不差#能

够且愿意为培养孩子大把大把花

钱/第四#老师们普遍认为#学历高

的家长好沟通一些,

这几点原因当中# 第二第三点

质疑的是非本科学历家长的能力#

而第一+第四指向的却是素质#带有

明显的主观偏见# 甚至是居高临下

的歧视,

根据 !中华人民共和国教育

法"#公民不分民族+种族+性别+职

业+财产状况+宗教信仰等#依法享

有平等的受教育机会, 民办学校虽

然享有办学自主权# 可以自主确定

招生的范围+标准和方式#但也不能

违背教育的平等性原则,

据媒体报道# 这条招生规章已

经被删去了,但是#从身边朋友的经

历以及观察中# 我却发现# 私立学

校+乃至一些公办学校存在的%潜规

则&#已经%写进&了家长们的心里#

不仅为他们所接受# 甚至或主动或

被动地成了这些规则的实施者,

微博留言中# 有一半左右的网

友认为 %私立学校# 没毛病&%挺好

的#不怕孩子被带坏了&#甚至有人

毒舌%自己弱不要怨社会&#透着一

种既得利益者的优越感,

我的朋友前两天带儿子去面试

一家私立幼儿园的托班#去之前还在

和我们开玩笑. 要把所有名牌的衣

服首饰包包都拿出来%堆&在身上,

另一位朋友跟着在群里晒出幼儿园

发下来的一张表格并提醒了我#上

面请家长列出能提供给园方的 %资

源&#比如联络课外实践#提供举办活

动的场地+交通工具#甚至媒体宣传,

我只能回给她一个%笑哭&的表情,

以父母的学历来挑选孩子#最

%受伤&的#说到底#还是孩子, 人生

%第一课&# 被灌输的竟是如此错误

的价值观#悲哀,

! ! ! ! #月 $日的北京地铁上# 一名

男子先是恶语辱骂两名 %扫码创

业&女子#最后发展到抢夺手机推

人下车,这一幕被网友拍下发布在

网上#引发大量热议和对%渣男&的

人肉搜索,

记得当时看到视频#第一反应

也是义愤填膺, 污言秽语+推搡女

性#抢夺手机#在地铁上做出推人

下车的危险动作00不管有什么原

因和借口#这些举动都不可原谅, 一

些激愤的网友在指责%渣男&的同

时# 也震惊于旁观乘客的冷漠#怒

指全车厢%更无一个是男儿&,

北京警方接到网友举报后进行

了调查#结果发现%地铁渣男&年仅

"%岁, 虽对其进行了拘留 &日的行

政处罚#但因未到年龄不予执行,

事情到此本已结束, 昨天上海

地铁针对此事的一则官方回应#却

让人浮现另一种思考,据上海地铁

工作人员提醒.%求扫码&本身就是

一种骚扰#%乘客如发现可疑情况#

既可以联系执法大队#也可以找轨

交公安#站内的工作人员也可以提

供帮助, &

说实话# 相比日常生活中的电

话骚扰#这还算轻的, 毕竟相互之间

都是陌生人# 强硬拒绝也没啥心理

负担, 而当家中电话和私人手机被

房产中介+办贷款+教育培训机构+

保险经纪+ 电信诈骗不断骚扰#甚

至拒接后还会锲而不舍地打来#有

时真的有破口大骂的冲动, 但很多

时候#你不得不隐忍下来#因为总感

觉自己的身份信息全都捏在对方手

里#不安全, 这不是杞人忧天#全国

不少地方都发生过没有 %礼待&骚

扰电话#被%呼死你&软件%呼死&的

案例#最终不得不赔钱消灾,

每个人都有自己的安全距离#

包括物理的和心理的, 一旦被突

破#常常会有应激反应, %渣男&面

对骚扰# 诉诸污言秽语和肢体暴

力#这是错的#而且是违法,但很多

时候#当我们面对形形色色的骚扰

时#却常常感觉找不到什么守法合

规而且行之有效的办法应对, 拉

黑- 下一次换个号码照样打来, 报

警-警察会觉得小题大做吧,投诉-

又该找谁呢,

面对骚扰的无奈# 常会让戾气

滋生,只有管理补上漏洞#法律长出

牙齿#执法雷厉风行#才能让更多

人用法律#而不是暴力应对骚扰,

! ! ! !在移动互联网时代# 利用二

维码进行扫描支付+登录+身份验

证已十分普遍,不过#在二维码方

便百姓生活的同时# 利用二维码

进行违法犯罪的活动逐渐增多,

针对越来越多的二维码骗局#全

国人大代表刘庆峰提出# 应将二

维码列入网络安全法监管,

二维码在目前日常生活中十

分普及# 这次政府工作报告的首

页上就出现了二维码# 代表们只

要扫下码#便可以清楚看到动画+

制图详解 !'"(年政府工作的 #!

项指标任务完成情况, 而在本届

两会上#更有政协委员建议#我国

当积极推进%无现金社会&建设,

这一背景下# 二维码的安全性保

障就更趋重要,

那么#到底如何保障二维码的

安全性- 刘庆峰的意见是#将二维

码列入网络安全法监管, 具体是#

由国家网信办作为移动互联网入

口监管主体# 对二维码安全性+合

法性进行监督#对发布的二维码进

行检测+审查+过滤#形成完善的

责任追溯机制以及预警系统#同

时建立%二维码&登记管理+发布

实名机制#加强二维码使用监管#

对二维码侵权违法行为加大惩处

力度, 总体而言#即是将二维码从

制作+ 发布到后续使用的整个链

条# 都统一纳入专门的基础信息

系统中去# 并对二维码生成平台

进行前置性的资质鉴定# 合格后

方能获得二维码制作的资格,

将一项应用愈发普及#又具备

一定安全风险的事物#纳入法律的

统一管理之中#确实是值得参考的

安全管控办法,但在提高二维码安

全性的同时#是否会牺牲相应的市

场活力- 全国政协委员梅兴保建

议# 在后期对二维码的监管中#监

管机构应统筹考虑社会价值与潜

在风险#减少行政干预, 针对开展

二维码支付业务的市场机构#应采

取准入清退和分级监管等措施#避

免出现%一锅粥&的市场和%一刀

切&的监管,换言之#与从法律角度

加强统一监管不同#梅兴保的建议

则侧重于鼓励市场的技术创新来

应对二维码所存在的风险,

两种建议的目标其实是完全

一致的# 即都是为了增加二维码

的安全性# 只是在具体路径上有

所侧重, 一种认为#必须以%一刀

切& 的监管来规范市场参与以提

升安全# 一种则主张激活市场活

力#以技术创新来降低安全风险,

这两种路径# 严格意义上并非对

立#在当前不少问题的解决上#其

实都颇具代表性,为避免出现%一

管就死#一放就乱&的局面#最为

理想的办法# 或是在行政监管与

市场创新之间寻求最佳的平衡#

而非单纯依靠一方的力量,

无论如何# 二维码作为一种

具有一定专业性# 又完全植根于

市场活力的事物# 行政力量的介

入#都宜遵循慎重+克制的原则#

给市场和技术多一点信任, 这不

仅在二维码的监管上有必要#对

于互联网时代所有的新事物#或

许都适用,

! ! ! !今年两会上#政府工作报告关

于%激发和保护企业家精神#使企业

家安心经营+放心投资&的表述#引

起代表+委员热议, 应当认识到#企

业家精神是经济发展的动力源泉#

其本质是创新,当前#激发和保护企

业家精神#应抓好以下几个方面,

构建%亲&%清&新型政商关系#

让企业家增强信心+稳定预期, 从

政府角度来讲#应更好发挥自身作

用#为企业发展营造良好环境, 一

方面#坚持同等对待不同所有制类

型的企业#营造依法保护企业家合

法权益的法治环境#加快形成公平

竞争+诚信经营的市场环境/在深

入推进简政放权的同时# 为企业

和企业家提供优质+高效+务实的

服务, 另一方面#政府官员同企业

和企业家之间要公私分明,

完善收入分配制度# 充分调

动企业家的积极性和创造性, 应

建立有效的+ 具有长期激励作用

的制度# 使企业家的收入与其在

经营管理中作出的贡献相匹配+

与其承担的责任和风险相对称,

营造良好社会氛围#对企业家

给予更多包容和鼓励, 首先#从法

律层面保护企业家的权利+认可企

业家的贡献,其次#加强创新服务+

厚植创业沃土, 第三#完善支持企

业家专注品质+创新发展的政策体

系, 第四#完善容错机制和帮扶机

制, 第五#建设诚信文化#构建诚

信制度体系# 培育尊重合法致富

的商业文化和价值观念,（张汉飞
刊今日人民日报 本报有删节）


